
百年培正名校，商標遭遇惡意搶注，在歷時十餘年的訴
訟後，培正母校終於奪回「培正」商標。
2012年3月2日，培正註冊權回歸祝捷大會，在廣州香格

里拉大酒店的廣州廳隆重召開，培正人歡聚一堂，共慶培正
維權勝利的成果，同享培正維權勝利的喜悅。
祝捷會上，呂超會長宣讀了《培正公告》，回顧了培正人為

了捍衛國有資產不被侵佔，為了維護「培正」品牌商標，而展
開了長達十年艱苦卓絕的維權工作。呂超會長義正辭嚴地宣
佈：「2011年8月4日，北京市高級人民法院作出終審判決，培
正母校再次勝訴。2011年9月16日、22日，不服『培正商標』和
『PEI. ZHENG』案件終審的培正學院分別向中華人民共和國
最高人民法院提出再審申請，但被裁定敗訴。培正商標權案
歷時十餘年至此終於有了圓滿結果。」大會還宣佈成立培正校

百年培正奪回「培正」商標
 ——記培正註冊權回歸祝捷大會

名管理委員會，聘請顧明均學長為名譽會長。顧學長慷慨解
囊、出資出力，為培正商標回歸立下汗馬功勞，培正人永遠感
激他。呂超會長、羅永祥會長、陳之望會長共同為顧學長頒發
證書、金牌，並獻上鮮花，以表達培正人的感恩之情。
越秀區教育局陳軍局長在會上發表講話，肯定了培正中學

在各級政府的關心支持下，教育教學取得的優異成績。他認
為：在廣大培正人的積極回應下，培正註冊權終於取得圓滿的
回歸，這標誌著公理的勝利，培正的勝利，是全體培正大家
庭和社會各界艱苦努力的結果。
十年艱難維權，培正商標今朝終於回歸！此舉足可告慰

創校先賢矣！怎不令全球培正人歡欣鼓舞？祝捷大會上，醒獅
祝捷，武術獻藝，粵曲樂韻，唱響培正！唱出心中最快樂的歌
聲！
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待到山花爛漫時  她在叢中笑待到山花爛漫時  她在叢中笑

3月2日，是全球培正學子歡欣鼓舞、吐氣揚眉的日子，
歷經十年的艱難維權訴訟，培正母校終於奪回「培正」商標，
「培正商標案」以廣州培正中學勝訴而告終。

是日，培正註冊權回歸工作委員會、廣州培正中學、廣州
培正同學會聯合在廣州香格里拉大酒店舉行「培正註冊權回歸
祝捷大會」，只見醒獅舞動，鼓樂齊鳴，穗港澳三地的培正學
子興高采烈地歡聚一堂，共同慶賀這一個來之不易的勝利。
廣州培正中學、東山培正小學、西關培正小學和香港培正中
學、香港培正小學、澳門培正中學以及來自全球各地的紅藍學
子400多人出席了大會。
下午五時，嘉賓們陸續而來，個個歡顏悅色欣喜若狂，

紛紛握手相慶，相互道賀，共同分享這勝利的喜悅。只見大會
堂上金碧輝煌，正面主席臺上書「培正註冊權回歸祝捷大會」
十一個大字和三個紅藍相間至善至正的圓形商標莊重大方、
光彩奪目，盡顯華堂盛況，而42桌酒席陣勢烘托著大會的隆
重與熱烈—廣州市和越秀區的領導來了，培正各同門的領導
來了，十年來一直擔任此案的訴訟律師劉孟斌來了，幾多友校
友人嘉賓們來了，更有興致勃勃地來自港澳的培正校友師長
就達100多人，濟濟一堂共同見證這激動人心的輝煌的日子。
十年維權，終獲正果。幾多艱辛幾多感慨盡在心頭，個

中滋味又向誰言。經歷了多少前赴後繼的不懈奮鬥，培正人才
取得這來之不易的勝利。此時此刻，心潮澎湃，熱淚縱橫，舉
杯同慶，擊節高歌。至善至正的精神又一次大書特書，弘揚拓
展。
鍥而不捨，幾曆滄桑，公正在艱辛、曲折中緩緩而

來——
早在1993年，培正人出資支持私立培正商學院（後改名

培正學院）建校辦學，不料商學院的辦學人卻在1999年偷偷

思悅

今年三月二日晚，廣州香格里拉大酒店的廣州廳燈火通
明。穗港澳三地培正學校的領導、師生、同學會的代表、各
地校友及嘉賓歡聚一堂，共同慶賀培正注冊商標的回歸。在
杯觥交錯的互相祝賀與歡慶聲中，在偏于主禮嘉賓和各級領
導主台一邊，有一位雖已退休，仍然精神煥發，風采照人的
女士熱情地招呼各地校友、嘉賓，交代有關工作人員會場的
具體事宜。大會有條不紊地進行著。在歡樂的歌舞聲中，我
們百感交集地回顧這場延續十年之久，屢經風浪、周折的官
司，無不為堅持真理，執著抗爭，終於贏得最後勝利的培正
人感到欣慰和驕傲。同時我們也更加敬佩那些為這場曠日持
久的抗爭出錢出力，任勞任怨的校友和冒著巨大風險，旗幟
鮮明地鼎立支援我們的領導。
這裏特別值得一提的是，我們上面所說到的那位不苟

言談，默默奉獻的朱素蘭會長。從她擔任培正中學黨委書記
之時，就為培正註冊權抗爭。儘管當時對方極盡造謠污蔑之
能事，醜化我方。甚至動用各種社會關係，以“莫須有”的
罪名從各方面施壓。然而，在淫威和污穢面前她沒有屈服，
團結廣大海內外校友，收集各方面的證據，材料上訴，赴港

澳、上北京操勞奔波。還要不厭其煩地向不明真相的校友解
釋、說明以取得他們的支援、理解。在案發之時，市教育局領
導第一時間來校明確地表明態度支持我們通過法律手段進行
抗爭。顧明鈞學長義無反顧地慷慨解囊支持我們的訴求。這
都給了她鬥爭的勇氣和力量。有時，難免在辛勤工作後還受
到同伴的誤解、指責，她只能將眼淚吞進肚子，繼續堅持工
作。「苟利國家生死以，豈因禍福避趨之」正是她十年維權之
路工作的真實寫照。她草擬了這次官司的幾乎所有檔、報告、
甚至領導講話，卻沒有自己的署名。直接策劃、組織了無數
次會議、學校和同學會的活動為維權吶喊助威。在每次大會
現場她極少上臺講話，或坐在台下仔細地觀察臺上所有的活
動，看有何值得改進之處，或直接在臺上指揮、調度工作人
員的工作。這次的慶功活動，她仍安坐在第二排不起眼的地
方，與穗港澳幾位卸任的會長同喝慶功酒。在她的言談中，
從未把自己擺在顯赫的位置，她的言語中從來沒有「我……如
何如何……做」，那種非我莫屬居功自傲的派頭。正因如此她
贏得了海內外校友、教育界同仁的交口稱讚。用實際行動為同
學們實踐了一個大寫的「至善至正」培正人的道德風範！

紅藍學子喜迎培正商標回歸紅藍學子喜迎培正商標回歸
十載維權艱辛路  一朝重返萬眾歡

　

仁社   梁少棉

到北京搶注培正的商標。在與搶注母校商標的當事人多次交
涉無效後，培正中學在北京和香港同時提出了訴訟。2009年3
月20日，北京市高級人民法院作出終審判決：「認定廣州市培
正中學對培正商標擁有在先權利」，培正學院註冊行為已構成
「以不正當手段搶先註冊他人已經使用的商標」的行為，撤銷
廣東培正學院搶先註冊的第1475419號「培正.PEI. ZHENG及
圖形」商標的判決。
2010年4月30日，香港高院裁定廣州培正中學、香港培正

中學勝訴，頒發禁制令，禁止廣東培正學院辦學人在香港繼
續使用「培正」名稱及商標。
然而，2007年8月21日，廣東培正學院在北京再次搶注

了培正的中文拼音第4113843號「PEI. ZHENG」商標。2011年
8月4日，北京市高級人民法院作出終審判決，培正母校再次
勝訴。2011年9月16日、11月22日，不服「培正商標」和「PEI.
ZHENG」案件終審的培正學院分別向中華人民共和國最高人
民法院提出再審申請，但被裁定敗訴。
培正人十多年的艱辛努力終於有了不可逆轉的圓滿結果。
大會在莊重的校歌聲中拉開帷幕，培正商標管理委員會

會長、廣州培正中學校長呂超宣讀《培正註冊權回歸公告》。
他莊嚴地宣佈：善因善果，正源正宗。以「至善至正」為校訓
的廣州培正中學、東山培正小學、西關培正小學和香港培正中
學、香港培正小學、澳門培正中學，向全球培正人、向關心培
正的各界朋友們宣告：「培正」商標已經回歸培正母校！
此時，全場歡聲雷動，醒獅起舞，如春雷炸響一掃陰

霾！
他接著介紹了十年訴訟的整個歷程，通過全球培正人的

不懈努力，最終迎來培正註冊權的回歸。現在，廣州培正中學
已成功註冊了商標。此前，香港培正中學和澳門培正中學亦分
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別在港、澳依法註冊。培正商標回歸百年培正，名正言順，天
道好還。此舉足可告慰創校先賢，校名回歸讓全球培正人歡
欣鼓舞。在紀念培正創校120周年暨2009年世界培正同學日
大會上，穗港澳三地培正學校共同簽署了保護百年培正名校
品牌的《培正宣言》。作為「培正」商標在三地的擁有者、使用
者，有神聖權利和歷史重責，共同維護培正聲譽和保護培正
無形資產。我們和全球培正人對「培正」品牌珍而重之，一定
合法、合理使用「培正」商標。穗港澳三地培正將組成「校名商
標管理委員會」，以確保培正校名得以善用，以彰「至善至正」
的紅藍精神。
接著，由澳門培正中學校監羅永祥宣佈培正商標管理委

員會成立，會長分別為廣州培正中學校長呂超、香港培正中學
校監陳之望、澳門培正中學校監羅永祥，同時宣佈聘請顧明
鈞先生為培正商標管理委員會榮譽會長。隨後陳之望會長代
表培正商標管理委員會對到會的來賓及廣大同學校友致謝辭。
會上，越秀區教育局局長陳軍在講話中指出：培正品牌的

勝利回歸，體現了名校對自身品牌、自身價值的維護，是對智
慧財產權的自我保護，對其成長和發展關係重大。這是一個典
型案例，越秀區的名校很多，培正作為越秀區的教育品牌，她
給我們帶來啟示，樹立了榜樣。
作為在本案中擔任原告廣州市培正中學代理律師的廣東

三環匯華律師事務所劉孟斌律師也表示：這是一起名校捍衛
自身智慧財產權的典型案例，培正學院先是以培正中學歷史
上曾經易名來否定培正中學的社會地位與歷史淵源，後又無
中生有、混淆視聽，捏造培正中學「與境外宗教勢力相勾結」
的所謂事實，人為製造各種案外因素施加壓力和影響，干擾
案件的正常審理，致使案件審理一波三折。雖然案件最終以
撤銷培正學院不當註冊的商標結束，但其過程費時之長、耗
力之多，實屬罕見。由此也應該引起各大名校對教育品牌的重
視。
他還表示，隨著社會經濟的日益發展，智慧財產權的保

護必將深入人心。培正商標的訴訟糾紛也給國內名校敲響了
警鐘：對於一間學校的校名校徽等無形財產也應當加以重視
與保護，更多更大力度地投入資源保護智慧財產權。
晚宴開始，在祝捷聲中，廣州培正中學、東山培正小學、

西關培正小學和香港培正中學、香港培正小學、澳門培正中
學以及來自全球各地的紅藍學子自編自演了精彩的文藝節目，
共同歡慶這難忘的晚上：醒獅祝捷、木管合奏、表演唱、粵曲
小調、絃樂四重奏、管樂合奏……最令人感動的是由誠社、匡
社、忠社等八位老學長精神抖擻地登臺演唱培正當年的校園歌
《本事》、《山谷裡的燈火》，迎來了陣陣的喝彩聲。

大會在歡樂聲中圓滿落幕。正是：三地培正同禦罡風，
共用陽光，「至善至正」精神永存，培正大家庭將會更加根深
葉茂，開枝散葉，桃李天下。

縱然只是短短兩天的廣州之行，卻使我印象深刻，不能
忘懷。這趟旅程中所遇見的一人、一事、一物，都使我回味一
番。
第一天，我們學生會，連同銀樂隊木管樂合奏小組及小

學中樂團二胡小組，一行二十多人，於中午到達廣州。我們第
一個活動，是到客家菜館用膳。我們被安排與廣州培正中學
學生會的同學同坐一席，他們都很熱情及主動地為我們介紹
桌上各種客家菜式。
午飯過後，我們到了廣州培正中學參觀。一進入校門，就

被一幢幢古色古香、充滿典雅味道的建築物吸引住了，廣州培
正中學的老師則逐一為我們介紹。最讓我羨慕的，是那裏的圖
書館佔了整整一幢兩層高的大樓，裏面的藏書想必看一整年
都看不完。在教員室對出的地上，有一個新奇的時鐘︰這時鐘
以中心噴出的水柱作為時針及分針，我低頭看看手錶，噢，時
間相當準確。
我們隨着同學的帶領，走到學校運動場旁。據同學所

介紹，運動場跑道長三百五十米，學校每年的運動會都會校
內舉行，環繞運動場的座位足夠全校師生接近三千人一同觀
賽。沿途跟廣州培正中學的同學聊天，得知他們全校共六級，
每級十二班，每班四十人，規模之龐大使我們不禁嘩然。
參觀完畢，我們隨即到香格里拉酒店參加「培正註冊權回

歸祝捷大會」。晚會開始前，我們與廣州培正中學學生會的同
學互相認識並交流，介紹自己學校及學生會運作模式，亦有
輕鬆的閒聊。晚會開始，我們邊享用晚膳，邊欣賞各地培正師
生校友的文藝演出。大會結束後，就回到酒店休息。
第二天早上吃過早餐，便到廣州市內參觀。原本打算參

觀廣州塔，惟因太大霧，未能登上塔頂，只能從遠處觀望，實
在有點可惜。我們遂到附近的廣州博物館參觀。我們跟隨着
廣州培正同學的帶領，參觀了博物館其中一個展區︰廣州所擁
有的天然資源，有部分展品更能讓遊人觸摸。
當天中午，我們到了廣州著名的餐館「泮溪酒家」用膳。

餐館裝修豪華，餐館中央更有一個湖，養着錦鯉，簡直就如
置身在宮廷中一般。我們亦在傾談中與廣州培正的同學有了
進一步的了解，交換了通訊地址，以便日後聯絡。用膳過後，
我們到了附近街道及公園走走，便回程返回香港。
這次廣州之旅，讓我大開眼界，其中到廣州培正中學的

參觀，印象尤其深刻，體會到兩地培正相異之處。認識到廣州
培正中學的同學，亦與本校同學建立了更深厚的友誼，實在難
能可貴。

香港培正中學學生會幹事會文書 祝曉嵐（2016創社）

廣•州•行
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